
□据新华社报道

认罪认罚从宽制度是修改

后刑事诉讼法确立的一项重要

制度， 全面实施近两年来， 司

法实践效果如何？ 怎样进一步

完善制度设计？ 本月 4 日至 5

日， 最高人民检察院与中国刑

事诉讼法学研究会举办了“国

家治理现代化与认罪认罚从宽

制度研讨会”， 与会人员对此进

行了深入探讨。

认罪认罚从宽制度总

体顺畅平稳，效果良好

数据显示， 认罪认罚从宽

制度的适用率正逐步提升。 今

年上半年， 全国检察机关办理

刑事案件认罪认罚从宽制度适

用率稳定在 80%以上， 量刑建

议采纳率上升到 90.54%。

“认罪认罚从宽制度总体

顺畅、 平稳、 效果良好， 促进

社会和谐稳定更加有力， 惩治

犯罪更加及时有效， 认罪认罚

案件一审后上诉率远远低于整

体刑事案件上诉率。” 最高人民

检察院检察长张军在研讨会上

说。

最高人民法院副院长高憬

宏也表示， 认罪认罚从宽制度

在依法惩治犯罪、 加强人权司

法保护、 贯彻宽严相济刑事政

策、 推进案件繁简分流、 促进

公平正义等方面取得了显著成

效。

他还指出， 要立足国情，

准确把握认罪认罚从宽制度设

计， 对制度实施中存在的问题，

从我国的现实国情出发去研究

和探讨， 实事求是地加以解决。

律师是认罪认罚程序的重

要参与者。 制度实施以来， 广

大律师积极参与值班律师工作，

依法办理认罪认罚案件。 2019

年， 全国值班律师共参与认罪

认罚案件近 34万件。

司法部副部长熊选国在研

讨会上表示， 司法部将采取有

效措施， 健全完善值班律师制

度， 深入推进刑事案件律师辩

护全覆盖试点工作， 完善律师

参与认罪认罚保障机制， 进一

步发挥律师职能作用， 共同推

进认罪认罚从宽工作。

保障被告人诉讼权

利，发挥值班律师作用

“近年来， 认罪认罚从宽

制度行疾步稳， 效果显著， 但

该制度在实践中存在的问题也

需要进一步研究。” 中国刑事诉

讼法学研究会会长卞建林坦言，

“认识上有些分歧， 理解上也有

不同意见， 相关部门的配合制

约还存在一定的问题。”

他指出， 特别是如何保证

犯罪嫌疑人、 被告人自愿认罪，

保障犯罪嫌疑人、 被告人诉讼

权利， 充分发挥值班律师的积

极作用， 以及恰当精准地提出

量刑建议等问题， 还需要进一

步解决。

针对实践中的问题， 中国

法学会案例法学研究会会长胡

云腾建议强化量刑建议的说理

性。 “法官要认真负责地对量

刑建议的内容、 根据、 程序和

理由等进行实质审查， 确保认

罪认罚案件定罪量刑的公正。”

他说。

“认罪认罚案件需要通过

律师保证犯罪嫌疑人、 被告人

认罪认罚的自愿性和真实性，

律师参与应作为认罪认罚程序

的必要前提。 ”全国律协刑事专

业委员会主任田文昌在强调律

师参与的同时，认为认罪认罚从

宽制度目前还处于探索阶段，从

有效保障被告人权益角度出发，

不应限制律师的无罪辩护权。

中国人民大学法学院教授

陈卫东认为， 认罪认罚从宽是

法律赋予犯罪嫌疑人、 被告人

的一项权利， 而认罪认罚具结

书的签署则意味着达成一种合

意， “因此， 检察机关应当尊

重犯罪嫌疑人、 被告人的意见，

确保认罪认罚具结书的签署符

合自愿性、 真实性原则。”

四川大学法学院教授龙宗

智建议， 认罪认罚从宽制度应

当实行一系列技术性改善措施，

包括量刑建议精准化， 推行证

据开示， 加强控辩协商， 以及

实行风险提示制度等。

□据新华社报道

近期， 国家医疗保障局就推进门诊

共济保障、 改革个人账户的文件稿公开

向社会征求意见。其中，不少涉及人民群

众切身利益的改革举措，引发社会热议。

门诊共济是自己的“钱” 给别人用

了吗， 是年轻人的钱给老年人用了吗？

调整个人账户使用范围是否会影响零售

药店的发展？ 就这些热点问题， 记者采

访了医保专家和业内人士。

热点一：改革是因为统筹

基金没钱了？

职工医保门诊共济保障改革简单地

说， 就是职工医保参保人的门诊费用以

前主要通过“个人账户” 的方式来保

障， 现在是通过“共济保障”， 也就是

统筹来报销。

有观点认为， 改革是因为统筹基金

没钱了， 所以用个人账户的钱“补窟

窿”。 对此， 中国社会科学院经济研究

所研究员王震说， 这个观点是对我国职

工医保基金的收支状况不清楚所致。

数据显示， 2019 年我国职工医保

统筹基金当年收入 9279 亿元， 当年支

出 7939 亿元。 也就是说， 在不动用累

计结余的情况下， 统筹基金完全可以实

现当年的收支平衡。 所以， 补统筹基金

的“窟窿” 这一点并不成立。

王震说， 将门诊保障的方式改为互

助共济、 统筹报销为主的模式， 最主要

的考虑是通过提高医保基金的使用效

率， 从而提高参保人的门诊待遇水平。

热点二：为啥要动个人账

户的“钱”？

变成统筹保障之后， 一个明显的变

化是原来从统筹基金划入个人账户的一

部分资金不再划入， 而是留在统筹基金

共济使用。 由此， 一些观点认为这是

“自己的钱给别人用、 年轻人的钱给老

年人用”。

这里需要了解“共济” 的含义。 它

是保险的本质， 也叫“大数法则”， 意

思是把大家的钱放在一起， 给发生风险

事件 （疾病） 的人用， 共同抵御疾病风

险。 试想一下， 当人们发生大病， 但个

人账户不足支付时， 谁来帮你？ 谁又能

保证年轻时就一定不发生大病， 年老多

病时积存的个人账户资金一定能够支付

得起大病费用？

王震说， 从保险的角度， 不能说自

己缴了费但用不上就是“吃亏”。 因为

保险本就是应对不确定性带来的风险。

当然， 个人完全可以用自己的收入和积

蓄来支付疾病费用， 那也就没有“医疗

保险” 一说了。 但不论是历史还是现

实， 我们看到的是完全依靠个人应对疾

病风险是不靠谱的， 所以才有了“老吾

老以及人之老、 幼吾幼以及人之幼”，

才有了“互助共济” 的制度化保障。

热点三：门诊统筹能否真

正减轻个人负担？

作为参保人， 门诊就医拟纳入统筹

保障后，最直接的好处是待遇提升了，原

来不能报销的现在能报销了。 但也有一

种担心的声音，门诊统筹后，一些药品需

要到医院开具才能报销， 导致原来大量

在药店就可以解决问题集中到医院，增

加医院负担和个人医疗费用的支出。

王震解释说， 且不说门诊待遇的提

升能否抵消这种所谓“医疗费用的增

加”， 就从临床安全性以及患者的就医

行为来看， 在没有改革之前该去医院的

也得去医院， 在改革之后不该去医院的

也没有必要去。

更何况， 改革并没有取消个人账

户。 “原来在药店可以购买的药品仍然

可以在药店购买， 原来个人账户该怎么

用还是可以怎么用。 所以说， 个人负担

不会增加。” 王震表示。

热点四：改革后是否影响

定点零售药店经营收入？

改革前， 个人账户的使用渠道中，

零售药店占了较高比例。 一个观点认

为， 本次改革缩减了个人账户， 零售药

店客流将减少， 营业收入可能下降， 甚

至影响药店的发展。

对此， 一位业内人士分析说， 2019

年， 职工医保个人账户总收入 5840.34

亿元， 支出 4724.48 亿元。 其中， 在药

店购药费用 2029.42 亿元， 占支出总额

的 42.96%。 改革后， 个人账户每年还

有近 4000 亿元的收入， 再加上累计结

存的 8426 亿元， 应该说个人账户还有

非常大的一块规模， 足以满足参保人在

药店的购药需求。

他表示， 门诊统筹制度的进一步建

立健全， 意味着慢病保障功能得到强

化， 零售药店作为慢病药品的主要销售

渠道， 潜在市场得到进一步扩大， 意味

着零售药店新一轮发展机遇即将到来。

浙江在这方面就提供了良好的范本。

此次改革还拟拓宽个人账户的使用

范围———从只能个人支付拓宽到了配

偶、 子女、 父母等家庭成员； 从只能用

于药品支付拓宽至医疗耗材、 医疗器械

等。 “这也将进一步增加个人账户在药

店的使用， 使得药店在门诊费用保障方

面的分量更重。” 王震说。

以往， 体育健身、 养生保健品等产

品在药店收入中占了相当一部分比重。

此次改革拟明确个人账户的资金不能用

于这类非治疗性的产品。 医保管理人士

表示， 医保资金的使用是有法律规定的

明确范围的， 非治疗性产品本就不应出

现在医保资金的支付范围内， 不能因为

这些违规使用医保资金的行为“原先

有” 就要继续延续下去。

□据新华社报道

记者昨天从北京市知识产

权局了解到， 2020 年中国国际

服务贸易交易会期间， 为加强

服贸会知识产权保护， 维护展

会秩序， 相关知识产权保护工

作将按照统筹协调、 预防在先、

依法保护的原则， 建立“线上

线下” 工作模式。

据了解， 本届服贸会在筹

备期即启动规范化的展会知识

产权保护工作， 要求参展商签

订知识产权保护承诺书， 举办

展会知识产权培训班， 并报请

国家知识产权局统筹协调各地

知识产权管理部门指导、 协助

当地交易团做好展会知识产权

保护工作。

服贸会现场还设立知识产

权保护办公室， 入驻执法人员

将依法受理、 处理展会知识产

权侵权纠纷， 查处知识产权违

法行为， 开展知识产权法律、

政策咨询宣传等工作。

同时， 服贸会官网设立知

识产权侵权纠纷线上投诉通道，

同时提供电话、 邮箱等咨询投

诉途径， 并设立知识产权保护

专属页面， 发布各类知识产权

保护服务信息， 畅通网上服务

“直通车”。

为切实做好服贸会知识产

权保护工作， 全市组织开展知

识产权保护专项行动， 要求市

区各相关单位强化专利、 商标、

著作权、 地理标志及商业秘密

等知识产权保护， 加强监管执

法， 查处知识产权侵权违法行

为， 宣传知识产权政策法规，

营造服贸会知识产权保护的良

好氛围。
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内蒙古已组成联合工作组抵达呼伦贝尔市开展工作

将严肃追究巴图孟“纸面服刑”问题
□据新华社报道

杀人犯巴图孟和“纸面服刑” 15

年怪事经媒体曝光后， 引起内蒙古自治

区有关部门的高度重视， 地方政法部门

表示将依纪依法严肃追究有关人员责

任， 回应社会关切。

记者从内蒙古自治区党委政法委了

解到， 由自治区党委政法委牵头， 联合

自治区纪委监委、 检察、 法院、 公安、

司法、 监狱等相关部门组成的联合工作

组， 9 月 4 日已抵达呼伦贝尔市开展工

作。

呼伦贝尔市委政法委有关负责人表

示， 感谢媒体的监督报道， 市委对此高

度重视， 市里也已成立查处此事的工作

专班， 重新全面核查、 调查该案； 该案

性质恶劣， 目前各工作组正在紧张推进

中。

上述两级政法部门表示， 将坚决查

清有关问题， 还被害人以公道； 调查结

束后， 将及时向社会公布有关情况， 依

纪依法严肃追究有关人员责任， 回应社

会关切。

适用率高 上诉率低
法律界肯定认罪认罚从宽制度成效 探讨制度完善

自己的“钱”为什么给别人用？
———解读职工医保门诊共济保障改革热点问题

服贸会知识产权保护将线上线下同步开展

观众在服贸会综合展区观看智能垃圾分类机器人现场演示 新华社 图

注 销 公 告
上海盛源磷系投资合伙企

业 （有限合伙）， 统一社会信用

代码 ： 913101163511017941，

经合伙人决议， 拟向公司登记

机关申请注销登记， 请债权人

于本公告发布之日起45天内向

本公司清算组申报债权， 特此

公告。

上海源翼磷系投资合伙企

业 （有限合伙）， 统一社会信用

代码 ： 91310116351101735X，

经合伙人决议， 拟向公司登记

机关申请注销登记， 请债权人

于本公告发布之日起45天内向

本公司清算组申报债权， 特此

公告。

经上海瑞健鑫企业管理有

限公司股东决定， 即日起， 公

司注销， 特此公告。

债权转让通知书

致江苏三翼工程机械有限公

司、 湖南中发资产管理有限公

司 、 娄底市中源新材有限公

司：

由于多年来丹阳恒昇建材

有限公司的资金严重缺位和傅

长吉先生多年来的理解和谅

解， 致使丹阳恒昇建材有限公

司自2014年起至今， 共结欠傅

长吉先生各类欠款人民币215

万元一直未付； 本着合法、 自

愿、 公平的原则， 现丹阳恒昇

建材有限公司自愿将属于丹阳

恒昇建材有限公司名下的牌照

为苏LF9503牌大型汽车混凝土

泵车的所有权及该泵车的所属

的全部收益权以人民币215万

元的债权价格转让给受让人傅

长吉先生， 据此受让人傅长吉

先生对上述三公司享有到期债

权， 特此通知。

丹阳恒癉建材有限公司

2020年9月7日

债权转让通知书

上海理闳宏达精密模塑成型有

限公司、 胡彩玲、 徐建涛：

根据 《合同法》 的相关法

律规定， 我已与上海昌园广告

有限公司成达并签订了 《债权

转让协议》， 将属于我名下的

在上海市松江区小昆山镇山东

路18号拆除厂房的工程款及其

他一切我所享有的债权， 合计

人民币274万元 （不包含转让

债权生效后的利息）， 全部依

法转让给了上海昌园广告有限

公司； 同时凡与此转让债权中

派生出的其他附属权利也一并

作了转让， 债权出让方， 债权

债务关系， 由转让人各方签订

协议解决， 与贵公司无涉； 请

贵公司自接到本 《债权转让通

知书》 之日起， 向上海昌园广

告有限公司履行全部义务， 特

此通知。

李德成

2020年9月7日


